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【历史记载】

不遗余力 抓好教育
——中山市环城区办学纪事

（《南方日报》1991年 8月 31日第 2版 李迪生 刘志廉）

中山市环城区重视教育到什么程度？有一组数字很说明问

题：该区经济在全市属中下水平，教育经费的支出比例却在全

市数一数二，去年教育经费达 63万元，占区财政收入的三分之

一。难怪该区教学水平能从全市倒数第 3名跃居前列。

以前，环城区有一些干部认为，环城区经济基础本来就薄

弱，花钱办学又是个无底洞，看不见摸不着，还不如提高干部

的待遇，鼓鼓士气，快点把经济搞上去。然而，区领导班子却

认准这个理：环城经济落后的一个重要原因，正是缺乏人才。

发展经济要依靠先进的科学技术，没有人才不行，不提高人的

素质不行。

1987年底，为了解决教师流失严重问题，环城区的一、二

把手亲自邀请了全区 200多名教师，召开座谈会。老师们谈到：

环城的教师收入太低，与同类地区比较，每月收入差 25元左右；

住房也相当困难，特别是一些外地调来的教师，连住的地方都

没有。教师们还对发展环城区教育事业提出许多见解。区领导

认真听，认真记。座谈会开后不久，区里就作出了决定：从 1988

年起，全区的中小学教师浮动升一级工资；区每年从财政中拿

出 3 万元，作为教师的建房补贴，同时以大大低于市价的价格
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供给教师建房用地；此外，从区干部宿舍中，腾出 3间房子给 3

户无房住的教师。老教师李寿广过去多次申诉未能解决的历史

问题，在这次座谈会上一提出，不久就落实了政策。去年底，

身患绝症的李老师申请建房补贴，区里根据他家住房困难的实

际情况，补贴了 4000元给他。

环城区的领导几年来已形成了一个习惯：每个学期开学之

初都要与全区的教师座谈一次，亲自了解他们的需求，共商发

展环城教育事业的大计；每年他们都与教办的同志到全区 16所

中小学巡视一二次，深入了解办学的情况；每逢“教师节”，

他们都要逐家逐户到教师家慰问。在去年底的一次教师座谈会

上，教师们提出了 29 条意见和建议，至今已落实解决 23条。

区领导以身作则，促使全区形成了尊师重教的好风气。有一名

教师几年前“跳槽”到深圳做工，后来闻说环城区教师的待遇

大大提高，尊师重教蔚然成风，便于去年回到环城重执教鞭。

尊师重教，使环城区的教育面貌焕然一新。全区中小学校

舍 95%以上全面更新，还新建了良都中学和环城职业中学；教

师学历达标率从 1987年的 38%提高到目前的近 100%；去年，

全区中小学升学平均分，居全市农村镇、区的第二位，今年上

学期，总平均分又超过全市平均分水平，并高于去年的水平。


